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Константин ПРОНЯКИН

В День России Дальнему Восто-
ку нашей страны как никогда 
стоит благодарить казачество. 
Ведь именно с первых походов 
казаков к Восточному (Тихо-
му) океану Русь-матушка стала 
прирастать территориями.

Землепроходцы осуществляли далекие 
экспедиции в неизведанные земли, кото-
рые наносили на карты (чертежи), собира-
ли ясак с местных жителей и основывали 
новые поселения – зимовья и остроги. Так, 
рядовой казак Томского острога Иван Мо-
сквитин первым из европейцев вышел к 
Ламскому (Охотскому) морю. Рядовой ка-
зак из Тобольска, а затем якутский атаман 
Семен Дежнев прошел Беринговым про-
ливом. Первооткрывателем Среднего и 
Нижнего Амура – Приамурья – стал казак 
Василий Поярков.

Патриотизм, верное служение Отече-
ству, своеобразная культура, общинное 
землепользование – все это лучшие тра-
диции казачества. Именно на возрожде-
ние этих традиций сегодня нацелено Ха-
баровское окружное казачье общество. А 
праздник стал символом национального 
единения и общей ответственности за на-

стоящее и будущее страны. И казачеству в 
этом отведена особая роль.

Многовековая история

Президент России Владимир Путин, по-
здравляя граждан с Днем России, сказал, 
что наш праздник «знаменует неразрыв-
ность многовековой истории, величие и 
славу Отечества» и «утверждает единство 
нашего многонационального народа». 

Он подчеркнул, что наследие, остав-
ленное предками, «которые достигли по-
истине грандиозных трудовых и ратных 
побед», является для нас священным.

В современной России казаки по-
прежнему остаются опорой государства. 
Они организовали в том числе подразделе-
ния, входящие в различные формирования 
страны, например Национальную гвардию. 
Казаки участвуют в мероприятиях по укре-
плению обороны и безопасности государ-
ства, гражданского единства, профилакти-
ке экстремизма, работают с молодежью.

тельная любовь к Родине миллионов со-
отечественников, общая ответственность 
за ее судьбу, готовность встать на защиту ее 
государственного суверенитета поможет 
России, как и в прежние времена, выстоять 
и победить! – уверен атаман. – Казачество 
России, как неотъемлемая часть русско-
го мира, достойно защищает суверенитет 
страны в самых горячих точках специаль-
ной военной операции. Выступая гарантом 
межнационального и межконфессиональ-
ного единства, казаки являются надежным 
щитом российской государственности».

И действительно, на протяжении всей 
истории России казакам были присущи 
чувство товарищества, взаимовыручка, 
смелость, верность долгу. Во все времена 
они были защитниками своего Отечества, 
родного края, семьи. В казачьей семье 
мужчина с детства готовился к служению 
государству. 

Сегодня казачество вновь набирает 
силу, объединяя все поколения. И казаче-
ству есть что предложить.

Современное казачество должно быть 
примером, наглядно показывая, как мож-
но возрождать традиции и самобытную 
культуру, воспитывать подрастающее по-
коление в казачьем духе. В этом и заклю-
чается историческая роль казачества.

ГЛ А ВНОЕ

КАЗАКИ РОССИИ
Они заселяли окраины государства и защищали нас от внешних врагов.
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Свой вклад они внесли и в борьбу с 
нацизмом на Украине. Казаки одними из 
первых организовали добровольческие 
отряды боевого армейского резерва стра-
ны – БАРС и несут службу «за ленточкой», 
демонстрируя опыт высокой самооргани-
зации. Это минометчики, зенитчики, раз-
ведчики, снайперы – все те, кто записался 
в добровольцы и ушел на фронт, что на-
зывается, по зову сердца.

По данным ВсКО, сегодня более 16 тыс. 
человек участвуют в специальной воен-
ной операции в составе 13-ти войсковых 
добровольческих казачьих отрядов. 

Русский мир

Атаман Всероссийского войска Ни-
колай Долуда в поздравительной речи с 
Днем России указывает, что оппонентами 
и недругами России наш государственный 
праздник «воспринимается как дерзкий 
вызов Русского мира». 

«Но нет сомнений: искренняя и дея-
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С ПРАЗДНИКОМ !

Уважаемые жители 
Хабаровского края!

12 июня отмечается День России. 
Этот праздник особенно важен сей-
час, когда мы противостоим небыва-
лой агрессии «коллективного Запа-
да», когда решается вопрос о самом 
существовании нашей державы.

Как подчеркивает Президент Рос-
сии Владимир Владимирович Путин: 
«Сегодня мы особенно остро пони-
маем, как важно для Отечества, для 
нашего общества, народа быть спло-
ченными. Такое единство, предан-
ность Родине, ответственность за нее 
завещали нам наши предки».

Долг каждого, кому дорога Россия, 
– поддерживать всех, кто в эти мину-
ты защищает наше право жить на сво-
ей земле, говорить на своем языке и 
хранить наши духовные ценности.

Знаю, все попытки заставить нас 
забыть себя и своих предков – об-
речены на провал. Потому что мы – 
великая страна с великой историей, 
которой не страшны никакие вызовы! 

Дорогие земляки!
В этот день желаю вам сил, терпе-

ния и благополучия!
Веры, надежды и любви!
Ведь любовь к России и Хабаровско-

му краю – это то, что нас объединяет!
Губернатор Хабаровского края  

Михаил ДЕГТЯРЕВ

ПРАЗДНИК

От всего сердца 
поздравляю вас  
с Днём России! 

Этот праздник – символ свободы, 
самостоятельности и независимости 
нашей страны, день национального 
единения всех ее граждан.

Нам стоит гордиться сильной рос-
сийской державой, которая умеет 
бороться и побеждать, радоваться 
успехам, сопереживать и помогать по-
павшим в беду народам.

Пусть впереди у нас будет счаст-
ливое будущее. Здоровья, счастья, 
успехов в реализации планов и но-
вых свершений на благо нашего От-
ечества! Победа будет за нами!

Атаман окружного казачьего общества 
края, зампред правительства края по 

инфраструктуре Роман МИРОШИН

КОМПЕТ ЕНТ НО

Взят курс на усиление
Что говорили на Совете атаманов Всероссийского казачьего общества?

Константин ПРОНЯКИН 
Фото: ВсКО

В Москве состоялся Совет атама-
нов Всероссийского казачьего 
общества во главе со всерос-
сийским атаманом Николаем 
Долудой.

Собравшиеся говорили о 
результатах работы по вы-

полнению плана мероприятий Стратегии 
государственной политики в отношении 
российского казачества до 2030 года, а 
также решений Совета при Президенте 

рилл обратил внимание на то, что вера и 
преданность Богу помогают братьям-ка-
закам, как и в древние времена, показы-
вать удивительные примеры героизма и 
стойкости.

– Традиционно казачество зиждется 
на твердом фундаменте веры, – сказал 
он. – Именно Православие стало объ-
единяющей чертой русских казаков от 
Кавказа до Дальнего Востока. Церковь 
помогла им выжить и сохранить свою 
идентичность.

Анализируя работу войсковых каза-
чьих обществ по участию казаков в СВО, 
Николай Долуда подчеркнул, что задача 
формирования казачьих добровольческих 
отрядов, решение вопросов обучения до-
бровольцев и боевого слаживания под-
разделений всецело зависят от профес-
сионализма, авторитета и управленческих 
способностей войсковых атаманов.

Про Дальний Восток

– Дальний Восток – это форпост Рос-
сии, поэтому задачи, которые поставле-
ны перед нами, такие: активизация на-
правления по несению государственной 
службы, развитие окружных обществ, 
завершение процессов по приведению 
уставов в соответствие с федеральными 
рекомендациями, – говорит атаман Уссу-
рийского войскового казачьего общества 
Александр Агибалов – участник Совета атаманов Всероссийского казачьего об-

щества. – На повестке дня стоит создание 
именного казачьего добровольческого 
отряда.

По словам атамана УВКО, если гло-
бально, то казакам поставлены задачи в 
рамках СВО по боевой подготовке (тут не 
все можно рассказывать публично), про-
ведения военно-полевых сборов с каза-
ками, пребывающими в запасе, а в целом 
– переосмысления роли казачества в со-
временном обществе, в том числе задачи 
подготовки кадрового потенциала для не-
сения государственной службы, воспита-
ния подрастающего поколения.

Кстати, 24 июня состоится выездной 
Совет атаманов УВКО на Камчатке. 

– Те задачи, который мне поставил Ни-
колай Долуда как войсковому атаману, я, 
конечно, доведу до сведения: где усилить-
ся, где перенять лучшие практики и при-
менять их у себя в регионе, – продолжил 
Александр Агибалов. – Сегодня прораба-
тывается ряд проектов, в том числе созда-
ния казачьих дружин на профессиональ-
ной основе.

ВАШ Е ПРА ВО

Казаки должны знать
О юридических вопросах по приведению уставов в соответствие с нормами закона и 

финансировании деятельности казачества говорили заинтересованные лица.

Константин ПРОНЯКИН

В Хабаровске состоялось заседа-
ние рабочей группы по делам 
казачества края. Председатель-
ствовал атаман окружного ка-
зачьего общества Хабаровско-
го края зампред правительства 
края по инфраструктуре Роман 

Мирошин.
О работе по приведению уставов ка-

зачьих обществ в соответствие с норма-
ми закона №154-ФЗ «О государственной 
службе российского казачества» расска-
зала начальник краевого управления ми-
нюста Ольга Шевченко.

– Закон един для всех. И те казачьи 
общества, которые не предприняли ника-
ких шагов по приведению своих уставов в 
соответствие с законом, будут разбирать-
ся с минюстом сами, – уточнил Роман Ми-
рошин. И призвал активизировать работу 
по принятию казачьими обществами, вхо-
дящими в окружное общество, уставов в 
новой редакции.

Также было решено до 1 августа со-
вместно с управлением минюста про-
вести сверку сведений о казачьих 
обществах края, уставы которых не при-
ведены в соответствие с законодатель-
ством, а также о тех, которые не включе-
ны в госреестр казачьих обществ в РФ и 

осуществляют деятельность на террито-
рии края.

О вопросах финансирования меро-
приятий по реализации государственной 
политики в отношении казачества до-
ложил зампред комитета по внутренней 
политике правительства края начальник 
отдела реализации национальной по-
литики и по вопросам казачества Алек-
сандр Ивагин.

– С 15 июня начался прием заявок на 
участие в конкурсе на получение суб-
сидий из краевого бюджета казачьими 
обществами края, – отметил он. – Кри-
терии отбора: казачье общество должно 
быть зарегистрировано в качестве юри-
дического лица, оно должно значиться 
в госреестре казачьих обществ в РФ и 
заключить соглашение с органом ис-
полнительной власти на несение госу-
дарственной службы в части своей де-
ятельности (по линии патриотического 

воспитания – с комитетом по внутрен-
ней политике; по охране правопорядка 
и защите госграницы – с главным управ-
лением по взаимодействию с право-
охранительными органами; по охране 
природных объектов – заказников, за-
поведников – с краевым министерством 
сельского хозяйства). И подать докумен-
ты в срок до 15 июля. 

По словам атамана Романа Мирошина, 
органы исполнительной власти в рамках 
закона о несении государственной служ-
бы казачеством должны сформулировать 
на местах потребность в кадрах по своим 
отраслям: в охотхозяйстве, в лесничестве, 
в рыбоохране и пр., дать свои заявки по 
количеству людей, которых они могут 
взять на работу, и по финансированию 
этой деятельности. Казаки должны знать, 
куда они идут, требуются ли там их на-
выки и сколько за свою работу они могут 
получить.

РФ по делам казачества, об участии рос-
сийского казачества в СВО, о формирова-
нии кадрового резерва, развитии системы 
непрерывного казачьего образования и 
патриотического воспитания молодежи.

Большие надежды  
на казаков

Приветствуя участников заседания от 
имени председателя Совета при Прези-
денте РФ по делам казачества Дмитрия 
Миронова, ответственный секретарь Со-
вета Алексей Кириченко выразил благо-
дарность за проявленный героизм и от-
вагу атаманов и казаков Всероссийского 
казачьего общества, участвующих в СВО, 
оказывающих всестороннюю помощь по-
страдавшему от действий противника 
мирному населению.

«В сложный для страны период рос-
сийское казачество по праву заняло свое 
место в ряду защитников Отчества. И се-
годня большие надежды возлагаются го-
сударством и обществом на казаков. Наша 
общая задача эти надежды оправдать. 
Важно, чтобы задачи взаимопомощи, под-
держки братьев-казаков, находящихся на 
фронте, и членов их семей вошли в число 
основных приоритетов деятельности каж-
дого казачьего общества», – говорится в 
тексте обращения.

В приветственном адресе митрополит 
Ставропольский и Невинномысский Ки-
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ОБЩ ЕСТ ВО

Михаил Дегтярев: главные ценности – справедливость и забота
В Хабаровске открылось отделение фонда «Защитники Отечества».

ИНИЦИ АТИВА

Посвящённая казачеству
В Хабаровске казаки приняли участие в конференции о нравственном 

воспитании детей.

Г убернатор Хабаровского края 
Михаил Дегтярев дал старт ра-
боте регионального отделения 
фонда поддержки участников 
специальной военной опера-
ции «Защитники Отечества». В 
регионе созданный по поруче-

нию президента России Владимира Пути-
на филиал госфонда открылся одним из 
первых в стране. Его первые посетители –  
ветераны СВО, родные и близкие воен-
нослужащих.

Президент РФ Владимир Путин не-
однократно подчеркивал, что «семья 
каждого участника специальной военной 
операции должна быть в зоне постоянно-
го внимания, окружена заботой и почетом. 

В Хабаровской духовной семи-
нарии казаки и педагоги края 
приняли участие в научно-
практической конференции 
«Образование в контексте  
отечественных ценностей: ду-
ховно-нравственное развитие 

детей и молодежи».
Форум состоял из работы несколь-

ких площадок, в рамках которых участ-
ники делились своим опытом вне-
дрения успешных воспитательных 
практик образовательных организаций. 
Это и школьный театр «Ковчег» школы 
№14 Комсомольска-на-Амуре, спектакли 
которого на духовно-нравственную тему 
вызывают интерес и у актеров, и у зрите-
лей, и благотворительные акции учеников 
школы №2 пос. Березовка, которые помо-

гают детям-инвалидам в психоневрологи-
ческом интернате.

Опытом патриотического воспитания 
на примере кадетства поделился руково-
дитель отдела духовно-патриотического 
воспитания Хабаровской епархии и на-
стоятель храма святого благоверного кня-
зя Александра Невского иерей Василий 
Диденко. Отец Василий рассказал о тра-
диционном фестивале «Пасха-Победа», 
организатором которого является право-
славный приход.

– В этом году в нем приняло участие 
11 детских коллективов краевой столицы: 
воспитанники воскресной школы храма, 
учащиеся средних школ, гимназий и лице-
ев, – поделился отец Василий.

Вызвала интерес у участников конфе-
ренции и секция, посвященная казачеству. 

После представленных докладов о реа-
лизации казачьего компонента в образо-
вательных учреждениях края состоялся 
мастер-класс по фланкировке казачьей 
шашкой, который провел первый заме-
ститель атамана Хабаровского окружного 
казачьего общества Тимофей Кузьмин.

– Для ребенка, родителей и педагогов 
процесс воспитания всегда играет очень 
важную роль, – рассказывает руководитель 
отдела образования иерей Георгий Ибраги-
мов. – Мы можем дать ребенку знания, но 
если мы не будем уделять внимания нрав-
ственности и духовности, то эти знания 
приведут к катастрофе. Сегодня в краевых 
школах мы видим перспективы развития 
образовательных практик кадетства и ка-
зачества. В рамках соглашения о сотруд-
ничестве в сфере духовно-нравственного 
просвещения детей и молодежи между 
министерством образования и науки края 
и Хабаровской епархией проводятся тра-
диционные образовательные чтения, науч-
но-практические конференции, семинары, 
курсы повышения квалификации для педа-
гогов. Мы вместе делаем очень важное дело 
– создаем культурно-образовательное про-
странство, в котором духовно-нравственное 
развитие становится ресурсом повышения 
жизненных сил и шансов детей на достой-
ное проживание в настоящем и будущем.

Кроме того, для участников конферен-
ции провели экскурсию в домовый храм 
духовной семинарии и самые разноо-
бразные мастер-классы. Среди них: «Ве-
ликая война. Родной солдат. Насущные 
проблемы патриотического воспитания», 
«Чистописание», «Создание видеороликов 
патриотической и духовно-нравственной 
направленности», «Колокольный звон».

– Педагоги очень заинтересовались чи-
стописанием, даже спрашивали, где мож-
но взять перья и тетради, чтобы попробо-
вать позаниматься со своими учениками, 
– поделилась организатор мастер-класса 
по каллиграфии директор Русской класси-
ческой школы матушка Елена Карагодина.

Напомним, что конференция нацеле-
на на обсуждение эффективных управ-
ленческих и образовательных практик и 
проектов, направленных на сохранение 
и укрепление традиционных российских 
духовно-нравственных ценностей и пер-
спектив развития кадетского, казачьего 
образования в Хабаровском крае. 

Ее участниками стали более 150 педа-
гогов и школьников, представителей каза-
чества и общественности, органов мест-
ного самоуправления и исполнительной 
власти края.

Фото: Министерство образования  
Хабаровского края

На их нужды нужно откликаться 
сразу, без волокиты». Именно на 
это нацелена работа фонда «За-
щитники Отечества».

– Главные ценности фонда «За-
щитники Отечества» – справедли-
вость и забота. Здесь не может быть 
иного отношения, которое корре-
лируется с проактивной позицией 
правительства региона – помочь 
всем: ветеранам специальной военной 
операции, женам и детям наших бойцов. 
Мы открываем отделение фонда одними 
из первых в стране. Филиал расположился 
в центре Хабаровска, что очень удобно и 
для горожан, и для жителей районов края. 
Здесь можно получить все виды услуг: от 

юридических до социальных и медицин-
ских, вплоть до протезирования, – расска-
зал Михаил Дегтярев.

В учреждении уже сейчас ведут прием 
сотрудники соцслужб, центра занятости, 
МФЦ, бюро медико-социальной эксперти-
зы и медработники. Специалисты помогут 
ветеранам спецоперации пройти реаби-
литацию, получить нужные лекарства и 
психологическую помощь, оформить тех-
нические средства реабилитации и сана-
торно-курортное лечение. На всяческое 
содействие и поддержку могут рассчиты-
вать жены и дети бойцов.

Первая линия коммуникации – соци-
альный координатор. По этой специаль-
ности на площадке Президентской ака-
демии в Хабаровске обучено более 230 
человек со всего Дальнего Востока. До 
конца года в крае появится 100 специ-
алистов, которые будут адресно сопрово-

ждать ветеранов СВО и семьи погибших 
бойцов по всем вопросам.

– Наша основная задача – прийти к 
ветеранам специальной военной опера-
ции, окружить семьи военнослужащих 
вниманием и заботой. Именно поэтому 
фонд «Защитники Отечества» будет тесно 
взаимодействовать с Восточным военным 
округом и правительством Хабаровского 
края, – подчеркнул губернатор.

Более того, по распоряжению главы 
региона Михаила Дегтярева создана и 
успешно работает межведомственная 
комиссия по вопросам поддержки участ-
ников СВО и членов их семей. В ближай-
шее время к ней присоединится и филиал 
фонда.

Региональное отделение фонда под-
держки участников специальной военной 
операции «Защитники Отечества» возгла-
вила Алёна Чаплыгина.

Добавим, качество предоставления 
ветеранам и их семьям социальных услуг 
взял на личный контроль полпред Пре-
зидента РФ в ДФО Юрий Трутнев. Как от-
метил вице-премьер, работа фондов, от-
крытых на Дальнем Востоке, в ближайшее 
время будет рассмотрена на совете глав 
регионов.

– Постараемся эту работу организовать 
так, чтобы она была максимально эффек-
тивной. Никто из защитников Отечества 
не останется без внимания и поддержки, 
– подчеркнул Юрий Трутнев.

Адрес фонда: Хабаровск, ул. Муравьё-
ва-Амурского, 54 (площадь им. Ленина).

Фото: Вячеслав РЕУТОВ
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Пели хоры

После молитвы всех ждал праздничный 
концерт, организованный отделом культу-
ры Хабаровской епархии. 

Зрителей порадовали выступления ребят 
из воскресных школ храмов, архиерейско-
го хора епархии и молодежного хора, кол-
лектива народного творчества образцового 
хора народной песни «Млада», танцеваль-
ного коллектива «Дождь», народных ансам-
блей русской песни «Калинушка» и «Росин-
ка» и солистки Варвары Литвинцевой. 

Праздник проходил на сцене парка им. 
Муравьева-Амурского. Всего концерт по-
сетили около 400 человек. В довершение 
всего зрителей угощали солдатской кашей 
из полевых кухонь, развернувшихся непо-
далеку от сцены.

Фото: Вячеслав РЕУТОВ,  
Информационный отдел Хабаровской епархии

Кстати

Крестный ход – церковный об-
ряд, во время которого верующие 
совершают шествие с иконами 
и другими святынями. Крестный 
ход совершается ради прославле-
ния Бога и испрашивания у Него 
милости и благодатной поддерж-
ки. Он может совершаться из од-
ной точки к другой или же вокруг 
или внутри храма. В древности 
крестный ход совершался зача-
стую во время бедствий, напри-
мер засухи или землетрясения. 

ДУ ХОВНОСТЬ

От собора до собора
В Хабаровске прошел крестный ход.

Т радиционный общегородской 
крестный ход Приамурской 
митрополии Русской Право-
славной Церкви совершили 
духовенство, казаки окружно-
го казачьего общества края и 
казачата, гражданские лица в 

Хабаровске. Во главе процессии – губер-
натор края Михаил Дегтярев вместе с ми-
трополитом Хабаровским и Приамурским 
Артемием, епископами Амурским и Чегдо-
мынским Николаем и Николаевским и Бо-
городским Иннокентием, а еще – жители 
краевой столицы.

Под пение молитв золоченые кресты, 
хоругви и иконы поплыли над Хабаров-
ском.

Всего к ежегодному крестному ходу 
присоединилось около 2000 жителей и 
гостей Хабаровска.

Мы молились

Верующие прошли с молитвой от Спа-
со-Преображенского кафедрального со-
бора, что на площади Славы, до Градо-
Хабаровского собора Успения Божией 
Матери, расположенного на Соборной 
площади. 

После завершения крестного хода гла-
ва региона обратился к его участникам и 
ко всем православным христианам.

– Как говорит наш Президент Влади-
мир Владимирович Путин: «С принятием 
христианства, православия начала созда-
ваться русская нация как единая нация 
и начало создаваться централизованное 
российское государство». И сегодня, в 
тяжелые годы испытаний, Русская Право-
славная Церковь и все православные 

вместе с нашими военными, вместе с 
нашей страной вступили в борьбу добра 
со злом. В мире ни у кого нет сомнений: 
Россия отстаивает свои традиционные 
ценности. Борется за свою семью, свой 
язык, свои веру, землю и историю. С нами 
Бог, за нами – Правда! – сказал Михаил 
Дегтярев.

Особенную значимость события от-
метил и митрополит Хабаровский и При-
амурский Артемий.

– В этот день мы торжественно про-
шлись по нашему любимому городу, ос-
вящая всех людей, живущих здесь. Мы 

молились за то, чтобы мы были всегда 
едины. Ведь как Господь говорил: «Где 
двое или трое собраны во имя Мое, там 
и Я посреди них». Сегодня – время ис-
пытаний. Многие наши отцы, братья на-
ходятся на передовой, чтобы мы жили 
свободно и свободно исповедовали свою 
веру. Чтобы мы защищали свою историю, 
свою нравственность, защищали свое  
Отечество – все то, что передали нам 
наши предки. И мы должны это хранить. 
Если мы будем хранить веру православ-
ную, то и Господь будет хранить страну 
нашу! – молвил владыка.
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АЗБУ К А ВОСПИ ТА НИЯ

Уникальная педагогика казачества
Как её применяют и какого результата достигли в средней школе №6 Хабаровска.

Константин ПРОНЯКИН  
Фото: МБОУ СОШ №6 Хабаровска

В первые в Хабаровске для 5-6 
классов выйдет учебное по-
собие курса внеурочной дея-
тельности по истории и куль-
туре казачества Дальнего 
Востока. Его разрабатывают в 
рамках краевого инновацион-

ного комплекса «Развитие социального 
взаимодействия в системе патриотиче-
ского воспитания кадетского (казачьего) 
образования Хабаровского края» участ-
ники – школы №6 Хабаровска и №35 
Комсомольска-на-Амуре.

О практике применения кадетского 
(казачьего) образования на примере од-
ного учебного заведения рассказывает 
заместитель директора по воспитательной 
работе средней общеобразовательной 
школы №6 Хабаровска куратор кадет-
ского казачьего образования школы Анна 
Сергеева (кстати, ее прадед и дед были 
казаки).

– Анна Александровна, почему школа 
№6 включилась в программу патриотиче-
ского воспитания казачьих кадет? 

– Мы исторически находим-
ся на Казачьей горе, рядом с 
ней когда-то располагались 
казармы казаков 1-й Усть-
Стрелочной казачьей сотни под 
командованием капитана Якова 
Васильевича Дьяченко, которые 
строили город. 

В конце XIX века на первое в 
Приамурье оружейное предпри-
ятие – артиллерийские мастер-
ские (ныне завод «Дальдизель») 
– сначала привлекали солдат-
мастеровых, а потом и вольнона-
емных, из разных концов страны. Рабочие 
приезжали с детьми. Многие были негра-
мотными. Вот для них-то в 1903 году и 
открыли учебное заведение. В этом году 
наша школа отметит свое 120-летие!

Здесь учились родовые казаки. 
С целью сохранения исторического на-

следия в 2016 году в школе был открыт 
первый прокадетский класс казачьей на-
правленности имени капитана Якова Ва-
сильевича Дьяченко. 

К этому нас, можно сказать, подтолкнул 
один из потомков этих казаков Вячеслав 
Юрьевич Воробьев – казак-общественник. 

На тот момент в школе у нас обучались 
его старшие дети. Он проводил много ме-
роприятий, рассказывал о казаках, тради-
циях, культуре. 

Огромную помощь в открытии класса 
нам оказала школа №35 им. Героя Совет-
ского Союза В.П. Чкалова Комсомольска-
на-Амуре и лично директор Наталья Ива-
новна Боцакова, здесь первыми в крае на 
практике внедряли казачий компонент 
как инновационную организационно-
педагогическую форму социализации 
учащихся (сегодня у них уже 10 классов 
кадетской казачьей направленности!). А 
также станичное казачье общество «Геор-
гиевское» из пос. Солнечный, которых мы 
считаем нашими наставниками в кадет-
ском (казачьем) образовании.

– Ребята у вас ходят в казачьей форме?
– Да, в форме Уссурийского казачьего 

войска, с погонами. Есть чины и даже свой 
индивидуальный шеврон.

– А как проводятся уроки в казачьих 
классах? 

– Казачий компонент реализуется толь-
ко во внеурочной деятельности. Сейчас в 
него вовлечены ребята с 1 по 6 класс (в 
каждом потоке у нас по одному классу, с 
литерой «Б»).

Основной курс – это история и культура 
казачества, ведется он с 1 по 4 класс (это 
так называемые прокадетские классы), а 
с 5 класса и далее (кадетские классы) – 
история и культура казачества Дальнего 
Востока. Все занятия строятся из модулей.

Есть различные варианты внеурочной 
деятельности. 

В начальной школе мы 
рассказываем, кто такие 
казаки, откуда они пошли, 
знакомим с казачьей куль-
турой через сказки, приба-
утки, загадки, пословицы. 
В средних классах добав-
ляется региональный ком-
понент. 

С ребятами ведутся за-
нятия по фланкировке 
шашкой – это комплекс 
упражнений, на-
рабатывающих 
культуру и навык 
обращения с хо-
лодным оружием 
(сначала занима-
ются на гимнасти-
ч ес к и х 

Кроме того, казачий компонент реа-
лизуется практически на всех учебных 
занятиях в нашей школе. К примеру, на 
географии есть блок, где изучают роль 
казачества в освоении наших земель, на 
литературе – казачьи сказки и более се-
рьезные произведения о казаках.

Знакомим мы детей и с православными 
традициями в культуре ка-
зачества, ведь православие 
для казака не просто вера, 
а фундамент всей его каза-
чьей жизни. 

Помощь в организации 
мероприятий в этом направ-
лении нам оказывают Мак-
сим Анатольевич Алексеев 

Педагогика казачества – уникальна. Я 
всегда говорила и буду говорить об этом. 
Она является, на мой взгляд, средством 
передачи идей и традиций прошлого в 
реалии современной жизни через ценно-
сти, смыслы и идеалы казачьей культуры. 
И это действенное средство. 

Сейчас в современном мире, когда мы 
говорим о том, что мы потеряли базовые 
ценности и нам необходимо их возрождать, 
– педагогика казачества может помочь.

– В кадетских классах дисциплина 
лучше?

– Мы предполагали, что в таких классах 
будет меньше конфликтов. Но дети есть 
дети, проблемы общения остаются, по-
этому в этом году в кадетских (казачьих) 
классах на уровне внеурочной деятель-
ности мы ввели занятия «Школы юного 
медиатора» (раньше школа была иннова-
ционной площадкой в этом направлении), 
где ребят учат, как можно урегулировать 
конфликты. Ведь казаки тоже все решения 
принимают на круге – собрании, а кон-

фликты рассматривают старейшины, 
это и есть своего рода медиаторы.

Да и форма, система чинов дис-
циплинирует.

А самую главную роль у кадет 
играют педагоги, работающие с 
классами, и, конечно, казак-на-
ставник... Здесь мы сотрудничаем 
с городским казачьим обществом 
«Николо-Александровское». Каза-
ки помогают школе в проведении 
многих мероприятий различной на-

правленности.
– А успеваемость?
– Кадетский класс обязывает хоро-

шо учиться. К примеру, в 5-м классе из 
26 детей – одна отличница, 19 удар-
ников, а у двух ребят всего две тройки. 
Девять выпускников 4-го класса в про-
шлом году стали победителями город-
ского конкурса «Пятерки любимому го-
роду» и получили бесплатные путевки 
в Санкт-Петербург. Десять учеников за 
отличную учебу и успехи в освоении 

казачьих дисциплин были награждены 
бесплатными путевками во Всероссийский 
детский центр «Океан».

– Чем занимаются дети из казачьих 
классов летом?

– Шестой год в городском оздорови-
тельном лагере, который организован на 
базе нашего образовательного учрежде-
ния, мы проводим смену под названием 
«Казачий переполох», в котором также 
приобщаем детей к казачьей культуре. 
Кроме этого у нас каждое лето работает 
профильный спортивный отряд «Казачий 
Спас».

 Чтобы познакомить детей с лошадь-
ми как непременным атрибутом казаче-
ства, летом мы выезжаем на один день 
на ферму, в конноспортивный клуб в с. 
Чистополье Хабаровского района (13 км 
от города). Дети там могут посмотреть, 
покормить животных, поучаствовать в 
мастер-классах по стрельбе из лука, по 
метанию копья, узнать об амуниции  
лошади.

– С казаками из других регионов вы 
общаетесь?

– Мы дружим с казаками из ЕАО, из 
Средне-Амурского окружного казачьего 

общества. А недавно вышли на междуна-
родный уровень общения с казачеством.

В рамках Всероссийского форума 
классных руководителей, где есть проект 
«Дружим классами», мы общаемся теперь 
с Белоруссией, с ребятами из казачьего 
класса города Могилева. В планах съез-
дить к ним в гости. 

– Первый казачий класс в этом году у 
вас будет?

– Да, мы открыли прием. Но никакого 
особого отбора не ведем. Мы рассказы-
ваем о преимуществе казачьего класса 
на собрании родителей будущих перво-
классников. И взрослые самостоятельно 
принимают решение.

палочках и деревянных шашках, 
потом сдают нормативы и получают 
патент на ношение металлической кадет-
ской (казачьей) шашки. 

Руководитель этих курсов Дмитрий Ва-
лерьевич Стуков – специалист в области 
теории и методики физической культуры 
и спорта, координатор проекта «Самбо в 
школу» в крае и руководитель школьного 
спортивного клуба «Спартанец». Он родо-
вой казак.

Еще есть для кадетов бальные танцы, 
которые сочетают в себе средства музы-
кального, пластического, спортивно-фи-
зического, этического и художественно-
эстетического развития и образования.

С 1 по 6 класс у ребят проходит строе-
вая подготовка. 

– заместитель атамана окружного казачье-
го войска края по взаимодействию с РПЦ, 
диакон Дмитрий Марков – клирик Гра-
до-Хабаровского собора Успения Божией 
Матери и диакон Свято-Елизаветинского 
храма Евгений Волков. 

Подчеркну, мы не воспитываем казаков, 
мы знакомим ребят с казачьей историей 
и культурой. Мы пробуждаем желание у 
детей познавать свою культуру, обычаи и 
традиции, а вместе с этим и чувство любви 
к своей малой родине. Из педагогики каза-
чества мы взяли только самое ценное: от-
ношение младших к старшим, отношение 
мужчин к женщинам, принципы и обычаи 
воспитания в семье и т.д.
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Мариинское – в честь Марии Александровны 
Краевед Анатолий Жуков поведал славные факты истории казачьего села на берегу Амура.

Анатолий ЖУКОВ, краевед 

А втору этих строк посчастли-
вилось побывать в старин-
ном амурском селе Мари-
инском. Эта публикация об 
истории села – мой подарок 
его жителям к славной дате –  
170-летию.

У озера Кизи

10 августа 1853 года по старому сти-
лю на правом берегу Амура членом Амур-
ской экспедиции капитана Г.И. Невельско-
го мичманом Александром Ивановичем 
Петровым в присутствии пяти казаков и 
агента Российско-американской торговой 
компании Овчинникова чуть выше прото-
ки, соединяющей озеро Кизи с Амуром, в 
заливе Курья, был заложен военный пост. 

Первоначально пост назывался по имени 
ульчского стойбища Кизи, находившегося 
неподалеку. Название же Мариинское было 
дано капитаном Невельским в честь тогдаш-
ней императрицы Марии Александровны, 
супруги Александра II. Тогда же были за-
ложены две избы. В одной была оборудо-
вана казарма для казаков и их первого ко-
мандира мичмана Г.Д. Разградского, другая 
предназначалась для магазина-склада Рос-
сийско-американской торговой компании и 
квартиры приказчика Овчинникова.

22 июня 1854 года в присутствии ге-
нерал-губернатора Н.Н. Муравьева и 
капитана Невельского епископ Иннокен-
тий Иркутский освятил в честь Успения 
Пресвятой Богородицы первый на Амуре 
православный храм. Место, где он сто-
ял, нам показывали местные жители, те-
перь здесь школьный двор. А дом-дача  
Н.Н. Муравьева сохранялся до конца про-
шлого века, как и парк, заложенный им 
собственноручно. Надо сказать, что Мура-
вьев заставлял казаков заниматься садо-
водством и земледелием, сам часто обхо-
дил их пашни и огороды; трудолюбивых 
поощрял, а ленивым делал выговоры. Но в 
начале века хлебопашество, несмотря на, 
в общем-то, сносные условия, было забро-
шено, а вот картофель, капусту и другие 
овощи продолжали выращивать.

Статус города

В 1855 году в селении разместился 
Пятый Восточно-Сибирский батальон, на 
острове Сучу против села основана шестой 
сотней Амурского казачьего войска самая 
северная на Амуре станица. В связи с этим 
здесь образован штаб всех Приамурских 
войск, и Мариинское получило статус го-
рода. Началось активное строительство 
казарм, жилых домов для нижних чинов, 
имеющих семьи. В целях закрепления на-
селения для вновь образованного города 
в 1857 году сюда были этапированы 62 
ссыльнокаторжные женщины. К 1859 году 
здесь было уже около 450 жителей.

Тем не менее, через два года в связи с 
образованием в тридцати верстах города 
Софийска Мариинск теряет статус города 
и называется теперь селением Мариин-
ско-Успенским с подчинением Софийскому 
округу. Линейный батальон был выведен 
в Николаевск. Семьи солдат со слезами 
оставляли здесь обустроенное жилье.

В 1889 году в селении был открыт мис-
сионерский стан Камчатской епархии, при 
нем в 1892 году стала работать школа 
для коренного населения в собственном 
здании с интернатом для инородческих 
мальчиков. В 1894 году их было 24:  
3 китайца, 1 нанаец и 20 нивхов. Обуче-
ние вел священник Афанасий, Котяков. 

Кроме этой школы имелось церковно-при-
ходское училище, где учились более соро-
ка русских мальчиков и девочек. Миссио-
нерская школа была закрыта в 1905 году.

Планировали монастырь

В начале нынешнего века началось 
проектирование мужского монастыря за 
селом, в районе современного поселка 
Мариинское-Рейд. Место было выбрано 
военным губернатором Н.М. Чичаговым. 

Монастырь предполагалось использо-
вать в просветительско-миссионерских 
целях, чтобы из него по отдаленным райо-
нам разъезжались монахи в помощь мис-
сионерам для приведения в христианскую 
веру аборигенов, приучения их к русской 
культуре и разговорному русскому языку, 
строительству жилья по русскому образцу, 
огородничеству, навыкам гигиены, и также 
предполагалось делать им прививки от 
оспы и оказывать медицинскую помощь. 

Старший строительный инженер при 
канцелярии генерал-губернатора С.О. Бер 
(с его участием в Хабаровске возведено 
здание 3-й горбольницы) обязался офи-
циальной подпиской составить бесплатно 
не только план монастырских построек 
и смету, но даже заведовать и следить за 
ходом работ во время его строительства. 

Начальник духовной миссии иеро-
монах Палладий в 1903 году получил в 
Благовещенской духовной консистории 
специальную книгу для сбора пожертво-
ваний на строительство, и уже было со-
брано около двух тысяч рублей – для того 
времени огромная сумма, но в связи с от-
межеванием земли монастыря в пользо-
вание крестьян постройка была отложена, 
а начавшаяся вскоре война с Японией не 
дала продолжить начатое дело.

Во время Русско-японской войны в 
селе был развернут 53-й запасной по-
левой госпиталь для приема раненых. В 
конце войны ссыльнокаторжные с остро-
ва Сахалин, оставшиеся в живых, были 
переправлены самими же японцами в 
залив Де-Кастри, оттуда пешим поряд-
ком направлялись в Мариинское. Для 
истощавших, обессиленных в дорожных 
мытарствах каторжан военно-санитарным 
отрядом при госпитале был организован 
лечебный пункт.

Казачьи семьи

В 1908 году в селении жили пересе-
ленцы из Вятской, Пермской, Тамбовской 

губерний – 31 двор. Позднее сюда же при-
писались пять казачьих семей, две семьи из 
Забайкальской области, 19 семей сахалин-
ских ссыльнокаторжных. Теперь стало 63 
дома, из них восемь крытых железом. 

Летом население увеличивалось за счет 
временно проживающих и торгующих 
здесь татар, китайцев, русских мастеровых 
артелей, рыболовецких бригад. Пришлого 
народу доходило до двухсот человек.

Летом указанного года жители села 
только для себя выловили летней и осен-
ней кеты 16 500 пудов, а на продажу в 
верхние города – 49 400 пудов. Только 
кетовой икры для себя заготовили 240 пу-
дов и 1 250 пудов – на продажу.

Купец села Мариинского Иван Кетов, 
чей дом до сих пор сохранился на главной 
улице поселка, в компании со своим от-
цом, отставным телеграфным чиновником 
из соседнего села Иркутского, засаливал 
ежегодно более двух тысяч бочек, это до 
60 тысяч пудов кеты. Рыбу он скупал на 
нивхских рыбалках от Мариинского до 
Больше-Михайловского. Сам купец ловом 
рыбы не занимался. Кетов был известен 
и своей благотворительностью. Журнал 
«Благовещенские епархиальные ведомо-
сти» сообщал в 1903 году, что «...церковь 
селения Мариинско-Успенского, где слу-
жит священник А. Литвинцев, довольно 
опрятная, несмотря на то что самая старая 
на Амуре, стены оклеены обоями, пото-
лок обтянут материей и окрашен краской 
голубого цвета. В церкви много ценных 
предметов. Почти все это дарено и сдела-
но трудами местного купца Кетова, чело-
века богатого и благочестивого».

Кетов занимался и поставками дров 
на проходящие пароходы, заготавливал 
строевой лес, выделывал древесину на 
собственном небольшом заводике. Кроме 
небольшого завода Кетова в селе работал 
частный кирпичный завод крестьянина 
Кузнецова.

Большое хозяйство

Население держало на своих подво-
рьях около 400 лошадей, 156 коров. А уж 
сколько было свиней, коз, кур, гусей, уток! 

У автора хранятся статистические дан-
ные по количеству в Мариинском лодок, 
баркасов, телег, саней, почтовых повозок, 
плугов, неводов, оружия.

Государственной обязанностью кре-
стьян приамурских селений была так на-
зываемая почтовая гоньба. Мариинцы по-
очередно возили почту за определенную 

плату до сел Иркутское, Булавы, Шишалов-
ское, Пульсы. Перевозили грузы на золо-
тые прииски, помимо основного рыбного 
промысла занимались огородничеством, 
продажей на пароходы продуктов, пред-
метов кустарного промысла, сдавали вна-
ем дома под квартиры сезонным рабочим.

Товары, необходимые в быту, мариин-
цы приобретали на проходящих парохо-
дах и барках, а также в местных лавках 
купца Кетова, татарина Куникеева, одной 
китайской и одной общественной. В этих 
лавках всегда был полный ассортимент 
ходовых товаров. Кстати, торговали и в 
кредит. Большие покупки делали в круп-
ных торговых фирмах Николаевска, в от-
делениях фирм Кунста и Альберса, Пьян-
кова и других.

При разделении Софийской округи 
на волости Мариинско-Успенское стало 
административным центром Больше- 
Михайловской волости, здесь размеща-
лась почтово-телеграфная контора, конто-
ра крестьянского начальника Холодцова 
(это должность вроде нынешней должно-
сти главы администрации), был полицей-
ский пристав, фельдшер, работала аптека. 
А вот больница находилась в Больше-Ми-
хайловском. 

Общество селения имело свой магазин, 
два винных погреба – один в Мариин-
ском, другой в Софийске – для торговли 
спиртным, которого за год продавали до 
2 200 ведер. Помимо этого было много 
контрабандного китайского спирта. В от-
четах того времени так и говорилось «...и 
вообще пьянство среди мариинцев весь-
ма развито».

Церковь в селе сгорела в 1908 году, по-
этому богослужения проводил приезжаю-
щий из Богородского священник в одном 
из двух общественных домов, специально 
оборудованном под молитвенный. При 
двухклассном приходском училище, рас-
положенном в специально выстроенном 
большом доме и оборудованном учебны-
ми пособиями, была хорошая библиотека, 
которой могли пользоваться все желаю-
щие селяне.

В начале 20-х в селе стоял большой 
гарнизон японцев. Утес за селом ощети-
нился жерлами артиллерийских орудий. 
До сих пор местные жители называют это 
место «Батарея». На рейде села постоян-
но дежурили два японских миноносца. 
17 сентября 1922 года японцы навсегда 
ушли из села, предварительно взорвав все 
свои укрепления.

Мариинский пост на Амуре. 1855 год
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Дела казаков УВКО

В Хабаровске прошел традиционный 
многодневный Крестный ход

20 июня с молебна в храме святого великомученика 
Георгия Победоносца в селе Сосновка начался традици-
онный многодневный Крестный ход вокруг Хабаровска.

За четыре дня священнослужители и прихожане с мо-
литвой прошли более 110 километров. Напомним, что мо-
литвенный подвиг православные христиане Хабаровской 
епархии совершают уже более десяти лет.

Казаки запустили флешмоб  
«Подарок для любимой Родины»

В честь Дня России казаки вместе с детьми детского 
сада №6 Комсомольска-на-Амуре изготовили бумажные 
фигурки казаков и символов казачества. Дети из детского 
дома №4 Хабаровска поддержали флешмоб, начатый ка-
зачатами из Города юности.

Сахалинский казак вернулся с СВО  
к родным и новорожденному ребёнку

Казак Юлиан Красавин вернулся на побывку на Сахалин.
– Я рад видеть сейчас здесь своих учеников, друзей, то-

варищей и коллег. Наверно, я правильно живу, раз столько 
людей приехало меня встречать. Все мои мысли только о 
ребенке. Я одиннадцать дней назад стал отцом. Все, что 
наши земляки отправляют нам, вся гуманитарная помощь, 
письма – это все греет, это все вклад в нашу победу! – ска-
зал Юлиан Красавин.

Школьники приграничного села 
познакомились с православной 
культурой

Храм в честь Казанской иконы Божией Матери села 
Казакевичево посетили с экскурсией школьники местной 
школы. В летние каникулы дети занимаются в пришколь-

ном лагере, и знакомство с православной культурой явля-
ется частью образовательного процесса.

Настоятель Казанского храма иерей Антоний Полоник 
рассказал ребятам о том, как строился храм, о внутреннем 
устройстве, об иконостасе и иконах.

Храм в приграничном селе стоит на месте старого хра-
ма. В нынешнем находится образ Казанской Божией Ма-
тери, перед которым молились предки-казаки с 1872 года. 
Икону сохранили во времена богоборчества, долгое время 
она хранилась в сельском музее, а теперь вновь находится 
в храме.

– Дети задавали много вопросов, – поделился отец Ан-
тоний. – Они спрашивали, для чего нужны свечи и как пра-
вильно их ставить. Им захотелось посмотреть богослужеб-
ное Евангелие, которое лежит на аналое. Я им прочитал 
Рождественское зачало и немного рассказал о церковнос-
лавянском языке. Потом дети взяли на память акафисты 
Божией Матери «Казанской» и радостные побежали по 
домам.

Биробиджанской епархией реализуется 
проект «Святые места Приамурья»

С благословения автора и руководителя проекта архи-
епископа Биробиджанского и Кульдурского Ефрема руко-
водителем семейного клуба «ЛАДъ» при Биробиджанской 
епархии Анной Еренковой разработано два казачьих ту-
ристических православных маршрута.

Один из них проводится на территории старейшей ка-
зачьей станицы Михайло-Семеновская, где экскурсанты 
посещают православные святыни, музей и отдыхают на 
территории семейного лагеря, организованного казачьей 
семьей Ференцевых.

В пути участники проекта слушают аудиоэкскурсии о 
станице Михайло-Семеновская и хуторе Квашнинский, за-
писанные почетным стариком Средне-Амурского окруж-
ного казачьего общества Уссурийского казачьего войска 
Виктором Николаевичем Ференцевым.

На Сахалине казачата 
поприсутствовали на божественной 
литургии

В День Святой Троицы педагоги, родители и учащиеся 
класса казачьей направленности школы №2 г. Анива Са-
халинской области присутствовали на божественной ли-
тургии в храме во имя преподобного Серафима Саровско-
го. Казачат встретил их духовный наставник протоиерей 
Димитрий Юзеев. 

Праздник отмечается верующими с 381 года на 50-й 
день после праздника Христова Воскресения. Именно 
тогда на Втором Вселенском Константинопольском цер-
ковном соборе было утверждено учение о трех ипостасях 
Бога: Отце, Сыне и Святом Духе. В этот день была явлена 
полнота Святой Троицы.

В праздник Троицы в православных храмах совершает-
ся одна из самых торжественных и красивых служб в году. 
После литургии служится великая вечерня, прославляю-
щая сошествие Святого Духа, и читаются три молитвы с ко-

ленопреклонением священнослужителей и прихожан. Так 
завершается послепасхальный период, во время которого 
в храмах не совершается коленопреклонений и земных 
поклонов.

В Якутии стали известны финалисты 
регионального этапа игры  
«Казачий сполох»

Как сообщил атаман Якутского казачьего полка Алек-
сандр Гриценко, городской округ Жатай Республики Саха 
(Якутия) на территории детского летнего лагеря «Орле-
нок» принял финалистов республиканского этапа «Каза-
чий сполох».

В честном и полном остроты и драматизма соревнова-
нии сошлись воспитанники казачьих классов школ №1 и 
№2 команды «Жатай», №7, 10, 16 команды «Якутск».

Соревнования прошли в рамках установленных правил 
игры «Казачий сполох». 

Победителем республиканского этапа стала команда 
школы №1 команды «Жатай». Она представит Республику 
Саха (Якутия) на дальневосточных соревнованиях.

Казаки Амурского окружного 
казачьего общества приехали к детям, 
оставшимся без попечения родителей

Казачата вместе с деть-
ми Центра содействия се-
мейного устройства детей 
«Шанс» Амурской области 
играли в казачьи игры, 
продемонстрировали по-
казательные выступления 
и провели мастер-класс по 
фланкировке, рассказали 
об истории казачества. Так-
же пели песни с поэтом и 
композитором, членом со-
вета стариков Амурского 
окружного казачьего обще-
ства Геннадием Ивановичем 
Чудаевым.

«Катюшу» дети пели три 
раза и передали привет ра-
неным бойцам СВО.

В акции приняли участие атаман Амурского окружного 
казачьего общества Александр Тюрин, атаман Райчихин-
ского городского казачьего общества Эдуард Медов со-
вместно с сотрудниками Благовещенского комплексного 
центра социального обслуживания населения «Доброта», 
казачатами общественной организации «Казачья смена», 
а также танцевальным ансамблем «Жемчужинки».

В честь казаков лейб-гвардии  
Сводно-казачьего полка

Казаки Уссурийского, 
Семиреченского, Астра-
ханского и Сибирского 
войск установили па-
мятные таблички на Ал-
лее Памяти в Павловске 
в Пушкинском районе 
Санкт-Петербурга.

Аллея создана в честь 
казаков Сводно-Каза-
чьего лейб-гвардии пол-
ка, который здесь нахо-
дился.

Теперь каждое дерево 
– именное и символизирует войско, чьи казаки служили 
в полку.

Особенностью данного лейб-гвардейского полка было 
отсутствие единой полковой формы одежды: представи-
тели каждого казачьего войска носили форму одежды с 
элементами и различиями, присвоенными этим войскам. 
Казаки полка осуществляли часть мероприятий по охране 
императора в конвое при передвижениях, в том числе ког-
да он следовал со своей семьей.

Фото: УВКО
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ВОЛОН Т ЕРЫ

Круг добрых дел
Победитель премии «Цветущий лотос» Елизавета Бельды из Амурска 

рассказала об организации помощи нашим бойцам в СВО.

ИНФОРМ АЦИЯ

Получение субсидий
Комитет по внутренней политике правительства Хабаровского края информирует  

о проведении отбора казачьих обществ на получение субсидий из краевого бюджета.

С убсидии предоставляются на 
основании отбора казачьих об-
ществ, представивших в комитет 
по внутренней политике прави-
тельства края заявки на участие 
в отборе, по следующим крите-
риям отбора:

l государственная регистрация участ-
ника отбора в качестве юридического 
лица на территории края;

l наличие участника отбора в государ-
ственном реестре казачьих обществ в 
Российской Федерации;

l наличие у участника отбора договора 
(соглашения) с органом исполнитель-
ной власти края, заключенного в соот-
ветствии со ст.7 Федерального закона 
от 5 декабря 2005  г. №154-ФЗ «О 
государственной службе российского 
казачества», о привлечении членов 
казачьего общества к несению госу-
дарственной службы российского ка-
зачества.
Размер предоставляемой субсидии не 

может превышать 437,76 тыс. рублей.

Прием заявок на проведение отбора 
осуществляется с 15 июня 2023  г. по 14 
июля 2023 г.

Заявки и документы на участие в от-
боре принимаются по адресу: г.  Хаба-
ровск, ул. Пушкина, д. 23, в рабочие дни с 
понедельника по пятницу с 09.30 до 17.30 
(на бумажном и электронном носителе), 
перерыв с 13.00 до 14.00. 

Почтовый адрес: 680000, Хабаровский 
край, Хабаровск, ул. Пушкина, д. 23, коми-
тет по внутренней политике правитель-
ства Хабаровского края.

Информация об организаторе конкур-
са – комитете по внутренней политике 
правительства Хабаровского края:
Официальный сайт:  
https://guvp.khabkrai.ru
Электронная почта: vpol@adm.khv.ru
Место нахождения: 680000, г. Хабаровск, 
ул. Пушкина, 23
Телефон: 8 (4212) 40-21-83
Обо всех требованиях подробнее см.:  
https://guvp.khabkrai.ru/events/
Novosti/4751

Константин ПРОНЯКИН  
Фото: из архива «ДаДобро» г. Амурска

В Хабаровске впервые состоя-
лась церемония вручения пре-
мии общественного признания 
в сфере благотворительности 
и добровольчества «Цветущий 
лотос». Эта награда учреждена 
Общественной палатой края 

и некоммерческой организацией «Точка 
роста» при поддержке правительства ре-
гиона и фонда Президентских грантов. 

На конкурс на соискание краевой пре-
мии заявилось 67 организаций и частных 
лиц, которые занимаются благотворитель-
ной деятельностью, помогают нуждаю-
щимся не только деньгами, но и делом. 

Победителей определяли народное 
голосование и экспертное жюри, которое 
возглавили первый вице-губернатор края 
Александр Никитин и председатель реги-
ональной Общественной палаты Галина 
Кононенко.

Обладателей премии определили в 
семи номинациях: частная инициатива 
и благотворительные партнерские про-
екты; корпоративное волонтерство и до-
бровольческая деятельность активистов; 
благотворительные программы социально 
ответственного бизнеса и освещение бла-
готворительной деятельности в СМИ.

В номинации «За доброго человека 
100 рук» по решению экспертного жюри 
победителем стала координатор корпо-
ративного волонтерского движения «Да-
Добро» в Амурском районе Елизавета 
Бельды.

Она рассказала, что проект «Круг до-
брых дел» рассчитан на вовлечение в во-
лонтерское движение людей «серебряно-
го возраста».

– Это наша победа – волонтеров и 
предпринимателей корпоративного во-
лонтерства «ДаДобро», – говорит Елиза-
вета Бельды. – Всем, кто поддержал меня 
отзывами и голосованием, – сердечное, 
огромное спасибо!

По ее словам, проект «Круг добрых 
дел» стартовал в сентябре 2022 года, и 
за это время было проведено шесть со-
циальных акций и одна экологическая, 
совершено много добрых дел разной на-
правленности, в том числе по сбору посы-

лок для мобилизованных участников СВО, 
продуктовых наборов для нуждающихся 
людей.

Так, школьники Амурска вместе с пе-
дагогами и волонтерами движения «Да-
Добро» отправили уже шестую посылку 
для участников СВО. Обереги для воинов 
– участников СВО в рамках акции «Талис-
маны Победы» подготовили на мастер-
классе учащиеся школы №4. 

Под руководством воспитателей каж-
дый класс сделал свой, особенный суве-
нир. Так, первоклашки вместе с педагогом 
Надеждой Поспеловой смастерили брело-
ки в форме домика с надписью «Мы ждем 
домой»!

Директор школы Ольга Лебедева до-
бавила, что педагоги подготовили для 
воинов сладкие подарки – коробки со 
сгущенным молоком, которые вошли в об-
щую посылку.

– Мы задействовали в нашей акции 
922 человека, это втрое больше, чем пла-
нировалось изначально, – продолжает 
собеседник. – В их числе – школьники, 
педагоги, родители учеников, работники 
библиотек и других учреждений, пред-
приниматели. Увеличилось и количество 
«серебряных волонтеров». Это активисты 
районного Совета ветеранов и первичных 
ветеранских организаций Амурского ме-
таллургического завода, Смешторга, Амур-
ского целлюлозно-картонного комбината, 
Электросвязи и других.

Среди поселений Амурского района 
хороший пример развития волонтерско-
го движения показывают поселки Эльбан, 
Известковый. 

НАШИ ДЕТИ

Торжественный обряд 
посвящения

Традиции и обычаи казачества изучают дошкольники в Хабаровском крае.

В крае традиции и культуру ка-
зачества теперь изучают с 
детского сада. Первая специ-
альная группа сформирована в 
дошкольном учреждении села 
Матвеевка Хабаровского райо-
на. В ней занимаются 15 детей 

старшего дошкольного возраста. Накану-
не представители окружного казачьего 
общества провели для них урок, посвя-
щенный традициям и обычаям казаков. 

– Наш детский сад работает всего три 
месяца, а ребята уже приняли участие в 
краевом фестивале «Казачий сполох», где 
состоялся торжественный обряд посвяще-
ния их в казачата. Мы подписали план со-
вместной работы с казачьим обществом. 
Ранее казаки подарили ребятам кубаноч-
ки, а сегодня – настоящие знамена, – рас-
сказала заведующая детским садом Ната-
лья Землянская. 

Проведение таких мероприятий стало 
продолжением тесного сотрудничества 
муниципального образования с казачьим 
войском: в школе села Матвеевка ученики 
проходят курс истории казачества.

Напомним, что детский сад в Матве-
евке открыт в марте этого года в рамках 
реализации национального проекта «Де-
мография». Учреждение рассчитано на 
110 мест. В современном здании помимо 
комфортных групп оборудованы спортив-
но-музыкальный и компьютерный залы. 

«Доступность дошкольного образова-
ния – одна из важнейших мер демогра-
фической политики государства. Строи-
тельство детских садов и открытие новых 
групп в действующих учреждениях на-
правлены на укрепление института семьи 
и повышение рождаемости. Этот опыт 
регион сможет представить в июле на 
VIII Всероссийской конференции «Демо-
графическое развитие Дальнего Востока 
и Арктики», которая пройдет в Амурской 
области», – отметили в региональном ми-
нистерстве образования и науки. 

Добавим также, что один из пунктов 
Стратегии государственной политики 
России в отношении казачества на 2021 
– 2030 годы, подписанной Президентом 
РФ, касается сбережения и развития ду-
ховного наследия и культуры казачества. 
В Хабаровском крае в рамках реализации 
этой политики казачество возрождается 
на территории всего субъекта при содей-
ствии органов власти.

Сегодня окружное казачье общество 
края включает в себя девять первичных 
казачьих обществ общей численностью 
более 700 человек. В 2022/2023 учеб-
ном году в девяти школах в шести муни-
ципальных районах края работают 33 
класса казачьей кадетской направлен-
ности, в которых обучается более 700 
школьников.


